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 ATA Nº 012/10 
              Aos doze dias do mês de abril de dois mil e dez, às dezoito horas, em sua Sede situada na 
Praça Professor Fernando Dalbem, nesta cidade, a Câmara Municipal de Barão do Triunfo reuniu-se 
em SESSÃO ORDINÁRIA, sob a presidência do Vereador Jorge Barreto de Lima. Demais Vereadores 
presentes: Abílio Silva de Souza, Álvaro Duarte da Silva, Ilo Wildfaier Lombardi, Ivan Carlos Tejada 
Pacheco, Manoel Renato dos Santos Silva, Osmar Silveira de Souza, Paulo Fernando de Souza e 
Rosa Liana Vieira dos Santos. Havendo “quórum”, o Presidente Jorge, invocando a proteção de Deus, 
declarou aberta a sessão, determinando que fosse procedida a leitura ATA ANTERIOR Nº 011/10, que 
foi aprovada por unanimidade. Após passou-se a leitura das correspondências: RREECCEEBBIIDDAASS  DDOO  

PPRREEFFEEIITTOO::  OOff..  PPGGMM  nn°°  001144//1100,,  eennvviiaannddoo  PPrroojjeettoo  ddee  LLeeii  nn°°  001111//1100;;  OOff..  000099//1100,,  rreessppoossttaa  aaoo  OOff..  001144//1100;;  

OOff..  001100//1100,,  rreessppoossttaa  aaoo  OOff..  001155//1100..  DDEE  TTEERRCCEEIIRROOSS::  CCOODDEERRPPAA,,  CCoonnvviittee  ppaarraa  ooss  JJooggooss  CCoommuunniittáárriiooss  

RRuurraaiiss;;  CCââmmaarraa  MMuunniicciippaall  ddee  CCeerrrroo  GGrraannddee,,  ccoonnvviittee  ppaarraa  TToorrnneeiioo  ddee  CCââmmaarraass;;  AAPPAAEE,,  OOff..  001111//1100,,  

ssoolliicciittaannddoo  eessppaaççoo  ffííssiiccoo  ddoo  pplleennáárriioo;;  EEddiittaall  ddee  CCoonnvvooccaaççããoo  AAPPAAEE;;  AAUUBBTT,,  OOff..  000055//1100,,  ssoolliicciittaannddoo  

eessppaaççoo  ffííssiiccoo  ddaa  mmuullttiissssaallaa;;  CCoonnvviittee  ppaarraa  FFoorrmmaattuurraa  ddaa  BBrriiggaaddaa  MMiilliittaarr--  GGoovveerrnnaaddoorraa  ddoo  EEssttaaddoo  ddoo  RRiioo  

GGrraannddee  ddoo  SSuull,,  YYeeddaa  CCrruussiiuuss;;  SSeeccrreettáárriioo  ddoo  EEssttaaddoo  ddee  SSeegguurraannççaa  PPúúbblliiccaa,,  GGeenneerraall  EEddssoonn  ddee  OOlliivveeiirraa  

GGoouullaarrtt;;  CCoommaannddaannttee--GGeerraall  ddaa  BBrriiggaaddaa  MMiilliittaarr,,  CCoorroonneell  JJooããoo  CCaarrllooss  TTrriinnddaaddee  LLooppeess  ee  CCoommaannddaannttee  ddoo  

CCoommaannddoo  RReeggiioonnaall  CCeennttrroo  ssuull..  EXPEDIDAS: AO PREFEITO: Of.n° 015/10- enviando proposições 
aprovadas na Sessão passada. Of.Legislativo n° 006/10,007/10 e 008/10- enviando Projetos aprovados 
na Sessão passada. A TERCEIROS: Of. n° 013/10- enviando votos de pesar. EXPEDIDAS: AO 
PLENÁRIO: Of. 002/10, enviando projeto de lei  legislativo 074/10; Of. 003/10, enviando projeto de 
resolução 002/10. No período do GRANDE EXPEDIENTE, usou a tribuna: VEREADOR ILO (PMDB)- 
Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. Agradeceu a todas as pessoas que de 
alguma forma contribuíram para que o rodeio realizado no final de semana acontecesse. Agradeceu em 
especial ao: Telmo Kirst, Presidente da CRM, que esteve presente no sábado no rodeio; Deputado 
Federal Edson Brum e ao Lody que trouxe mais um recurso para APAE de Barão do Triunfo. Afirmou 
que a Associação da Linha Brandão também pegou recurso da CRM. Referindo--se ao projeto 008/10, 
Campeonato de Bocha, disse que não tinha nada contra o projeto, mas que seu voto era contra; 
justificou-se por ser contra, dizendo que no seu ver não há nenhuma despesa para a realização do 
campeonato de bocha, enquanto que, era a favor da verba para rodeio ou campeonato de futebol, 
porque nestes acredita que há despesas. Declarou que fazia questão que o dinheiro não aprovado 
voltasse para o caixa do Município e que este fosse investido em coisas mais importantes. Usou a 
tribuna: VEREADOR IVAN (PMDB)- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. 
Comentou que há alguns dias, em acordo com a Associação Comunitária de Desenvolvimento de 
Barão do Triunfo, juntamente com o Presidente Mateus Franceschi, foi encaminhado um projeto à CRM 
no sentido de patrocinar lixeiras na Zona urbana de Barão do Triunfo. Disse que foram contemplados 
com 50% do valor, sendo possível ser concluído o restante no próximo ano em uma outra etapa. 
Deixou seu agradecimento ao Presidente da CRM, Telmo Kirst, ao Deputado Edson Brum e ao Lody 
por ter facilitado o acesso à instituição. Registrou que se ausentou alguns dias do Município, não 
podendo participar de alguns eventos. Colocou que deixava público esse registro por entender a 
importância da participação dos Vereadores em eventos do Município. Comentou sobre a situação 
crítica em que se encontra o setor fumageiro, tanto no setor industrial como na cadeia produtiva. Disse 
que no congresso se criou uma comissão anti-tabaco. Pediu a atenção dos Vereadores, Executivo e 
comunidade para o perigo que os Municípios estão correndo. Acredita que a região deve se organizar 
no sentido de defender a principal renda, o fumo. Colocou que a diversificação é uma saída, mas que 
os agricultores estão longe se habituar a mudanças que não garantem lucro. Afirmou que o agricultor 
não pode ser surpreendido sem que na Casa Legislativa de Barão do Triunfo ou em outras Casas 
Legislativas e Executivas se discuta com o Agricultor, com o comerciante o que significa a renda do 
fumo na região. Usou a tribuna: VEREADOR OSMAR (PTB)- Saudou o Presidente, Vereadores e os 
demais presentes. Comentou que estava voltando da ausência de duas sessões por se encontrar de 
atestado por agressão sofrida na sessão itinerante na Zona dos Pachecos, fato este inesperado e de 
grande e séria repercussão negativa, em que se envolveu para decepção dos seus munícipes que, com 
certeza esperam mais de seus representantes legais. Disse estar extremamente constrangido e que 
tinha certeza de que ninguém havia vindo dar satisfações sobre o episódio ocorrido. Afirmou que 
minutos antes do acontecimento havia dito que um Vereador não é eleito para brigar. Referindo-se ao 
ocorrido, disse que quando menos esperava foi acolhido, como se viesse um menino de rua, lhe 
pedisse fogo e quando alcançasse a caixa de fósforos fosse informado que era um assalto, não dando 
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mais tempo para nada, e que infelizmente o povo vai pagar caro por um ato que não tem culpa, porque 
eles não elegem ninguém para brigar. Comentou que isso é uma “novela” que ninguém consegue 
explicar porque está no sétimo ano de mandato, e já aconteceram sérias discussões quando houve 
palavras de peso, mas nunca haviam partido para a agressão física. Disse que na rua hoje ocorrem 
fatos distorcidos, mas para ele não tem problema, porque ele sempre vai explicar a mesma versão. 
Declarou que pode ser que sua neta fique com trauma, porque jamais pensou em ver o avô sendo 
agredido em seu ambiente de trabalho. Colocou que de sua parte as sessões itinerantes iriam acabar, 
porque não devem, como representantes do Município, para poderem se deslocar ter que levar a 
Brigada Militar para cuidar dos Legisladores, porque acredita que isso seria constrangedor. Comentou 
que tem vergonha de andar na rua, por ter se envolvido em tal acontecimento, porque pode ter sua 
maneira ríspida de fazer comentários, mas zela pela integridade da corporação legislativa da Casa e 
pela sua. Declarou que tem que, muitas vezes, parar em torno de meia hora para dar uma explicação, 
porque não é de mentir e nem de “dar tapinha nas costas”, e lamenta o fato acontecido. Afirmou que 
ainda quando foram a Brasília eram até confidentes, espera que as confidências não precisem 
aparecer, mas se aparecerem terão séria repercussão e a entidade estará mais exposta ainda. Pediu 
desculpas ao Presidente Jorge por não ter se feito presente no rodeio da Varzinha, também não pode 
se fazer presente no Esporte Clube Galera, e também não pode estar presente na festa da Capela 
Menino Jesus de Praga. Usou a tribuna: VEREADOR FERNANDO (PP)- Saudou o Presidente, 
Vereadores e os demais presentes. Agradeceu o convite feito pelo Presidente do COMUDE para 
participar da reunião do COREDE, na quarta-feira que havia passado, participando da reunião em São 
Jerônimo ele e o Vereador Renato, sendo que a próxima reunião ficou marcada para o dia 28 de abril.  
Agradeceu o convite do Presidente para a reunião da ACVERC, tendo participado o Presidente, ele, o 
Vereador Renato e o funcionário Cesar. Parabenizou a Diretoria pela grande festa da Capela Menino 
Jesus de Praga que teve em Morrinhos. Agradeceu às pessoas que participaram do campeonato da 
Serra do Herval e o convite do Presidente Vinicius e do Vereador Álvaro, dizendo que o evento estava 
muito bom. Comentou que esteve no rodeio da Varzinha, que havia muitas pessoas. Enfim parabenizou 
todos os eventos que aconteceram no Município no final de semana, dizendo que esses eventos 
engrandecem o Município. Em Comunicações, usou a tribuna: VEREADORA ROSA (PMDB)- 
Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. Deixou os parabéns as aniversariantes, as 
filhas do Elomar, Alessandra e Valquiane, que fizeram quinze anos na sexta-feira que passou, dizendo 
que estava uma festa muito bonita. Parabenizou ainda a todos os aniversariantes do mês. Deixou os 
parabéns aos organizadores da festa da Capela Menino Jesus de Praga, em Morrinhos, e a todos que 
participaram, dizendo que estava uma excelente festa. Deixou os parabéns ao rodeio da Varzinha, em 
nome do Vereador Ilo, que sempre se faz presente no evento, também Ismael, deixando os parabéns a 
todos os organizadores, dizendo que foi lá na parte da tarde no domingo e que estava tudo excelente. 
Pediu desculpas ao Vereador Álvaro por não ter podido comparecer no campeonato, dizendo que é 
difícil participar de todos os eventos. Deixou um pedido verbal, na Estrada da Produção, depois da 
ponte da Varzinha, onde tem um buraco que deixa dificuldades para as pessoas passarem, fica bem na 
lomba antes da casa do falecido Jonas, também a ponte da entrada da Varzinha que é o acesso da 
cidade. Usou a tribuna: VEREADOR ÁLVARO (PT)- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais 
presentes. Comentou que muitas coisas não vão para o jornal, como coisas que acontecem na Brigada 
Militar, na Polícia Civil, que se procuram informações e eles não querem passar ao jornal, mas o povo 
precisa saber das coisas que estão acontecendo, para que outras pessoas não façam a mesma coisa e 
fique escondido. Afirmou que não se referia ao acontecimento da sessão itinerante da Zona dos 
Pachecos. Disse que não era contra as sessões itinerantes, mas que era favorável e disse ao Vereador 
Osmar que ele era um dos Vereadores que lutou para que isso acontecesse, que é favorável e que 
pedia que os companheiros Vereadores votassem sempre favorável para que continuasse a ocorrer as 
sessões itinerantes. Acredita que o que precisa entre os Vereadores é respeito, que um não queira 
“pisar em cima do outro”, mas sim mostrar o trabalho próprio e que é para isso que estão no 
Legislativo. Colocou que o Vereador Osmar disse para ele que ele iria ser processado por estar 
fazendo campanha, mas que não estava fazendo campanha, apenas estava passando informações 
legais que tem condições de passar, que vai defender seu partido sempre e divulgar todas as coisas 
que acontecem. Colocou que as sessões itinerantes devem continuar, que já tem algumas sessões 
aprovadas. São sessões boas para o povo que precisa de informações e não tem condições de vir na 
sessão na sede. Declarou que respeita a opinião dos Vereadores, mas defende as suas ideias e os 
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seus projetos e defende os ideais do povo. Parabenizou os aniversariantes do final de semana: Adenir, 
Daniel e Joventino, que o convidaram, mas infelizmente ele não pode estar. Parabenizou os 
organizadores do rodeio da Varzinha, que pela informações que teve, estava muito bom. Comentou 
que nunca havia levado tanto “pau” de um time como levou do time do Vereador Renato. Comunicou 
que se classificou na chave 1 União, de Viamão, em 1° lugar e Gravatá em 2°; na chave 2 Grêmio 
União e 2° e 1° lugar Atacados. No próximo, dia 23 tem Três Figueiras e Estudiantes; Santos e Prata; 
Juniores e Inimigos da Bola; Aparecida e Linha Nova; são mais oito times disputando quatro vagas. 
Encerrado o período oratório, passou-se à ORDEM DO DIA, quando foram discutidas, votadas e 
aprovadas as proposições que foram dirigidas ao Executivo Municipal:  PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 
109/10 VEREADOR ILO- no sentido que seja providenciado reconstrução de duas pontes na Estrada 
da Data, uma antes da residência de seu Eli e outra depois da residência do mesmo. PEDIDO DE 
PROVIDÊNCIA 110/10 VEREADOR ILO- no sentido que seja providenciado patrolamento e 
encascalhamento na estrada que sai da Estrada da Produção, próximo à residência de Emerson 
Lombardi, passando pela residência de João Luiz Spott, Lauro Marcuci, Beti Stracioni, com entrada das 
residências e reconstrução de duas pontes localizadas próxima à residência de Beti Stracioni. PEDIDO 
DE PROVIDÊNCIA 111/10 VEREADOR ILO- no sentido que seja providenciado reconstrução de um 
bueiro localizado na Estrada dos Govoni, próximo à residência de Airton Lombardi. PEDIDO DE 
PROVIDÊNCIA 112/10 VEREADOR JORGE- no sentido que seja providenciada a retirada de uma 
pedra que se localiza no meio da Estrada da Produção, próximo à casa de Normélio, funcionário da 
Prefeitura. JUSTIFICATIVA: Já ocorreram vários acidentes com veículos nesse local, danificando os 
mesmos e ocasionando perda quase total, também há pessoas parando no pronto-socorro com lesões 
graves, inclusive, um funcionário da Prefeitura. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 113/10 VEREADOR 
JORGE- no sentido que seja providenciado encascalhamento na Estrada Mato Bier, entrada que leva à 
estufa do Sr. Valmir Eloisio Litz. JUSTIFICATIVA: Do referido local até a Estrada Geral percorrem-se 
em torno de cinquenta metros de distância e os caminhões que transportam o fumo não conseguem 
chegar na estrada nem mesmo nos dias que não há chuva. O fato tem resultado numa grande 
dificuldade e prejuízo ao proprietário que, na safra, colhe de 1200 à 1300 arrobas de fumo. 
REQUERIMENTO  009/10 VEREADOR IVAN- no sentido de que seja cancelada a reunião itinerante de 
07 de junho de 2010, na Associação Comunitária de Morrinhos (aprovado com 7 votos A FAVOR: 
Vereador Osmar, Vereador Renato, Vereador Fernando, Vereador Ivan, Vereador Ilo, Vereador Abílio e 
Vereadora Rosa, e 1 voto CONTRÁRIO: Vereador Álvaro).  Foi ainda votado: PROJETO DE LEI 
N°008/2010- Autoriza o Poder Executivo Municipal a realizar despesa que indica e dá outras 
providências (R$ 1.000,00 Campeonato de Bocha). APROVADO com 6 votos A FAVOR: Vereador 
Osmar, Vereador Renato, Vereador Álvaro, Vereador Fernando, Vereador Abílio e Vereadora Rosa e 2 
votos CONTRÁRIOS: Vereador Ivan e Vereador Ilo. Foram também votadas e aprovadas por 
unanimidade: Diárias do Vereador Fernando e Vereador Renato, reunião do COREDE, São 
Jerônimo, dia 14 de abril de 2010; reunião ACVERC, dia 16 de abril de 2010, São Jerônimo, 
Vereador Ivan, Vereador Jorge, Vereador Renato, Vereador Fernando e Vereador Ilo. Foi votado 
ainda: atestado médico do Vereador Ivan, dia 12 de abril de 2010. Encerrada a ordem do dia, foi 
passada a palavra aos LÍDERES DE BANCADA: VEREADOR FERNANDO Líder PP- Saudou 
novamente a todos os presentes. Deixou a todos o convite para a festa na Capela São Pedro Boca do 
Campo, no próximo domingo. VEREADOR OSMAR Líder PTB- Saudou novamente a todos os 
presentes. Referindo-se ao comentário do Vereador Álvaro, que afirmou que o Vereador Osmar havia 
dito que o Vereador Álvaro estaria sendo processado no próximo dia por fazer campanha eleitoral, mas 
que ele, o Vereador Osmar, apenas perguntou se ele não tinha medo de pagar R$ 5.000,00 (cinco mil 
reais) por propaganda antecipada e disse que foi muito mais amigo do Vereador Álvaro do que ele 
imaginava, porque o Vereador sabia que se tem os direitos, os limites e as responsablidades, que as 
sessões são gravadas, não aumentam, nem diminuem as palavras usadas no Plenário. Referindo-se 
ao comentário do Vereador Álvaro de que o Vereador Osmar costuma “pisar em cima dos outros”, disse 
que se sua maneira realista fere os princípios de alguém, terá dificuldades de relacionamento durante 
essa Legislatura inteira. Comentou que a Câmara teve alguns meses em que tudo era um “mar de 
rosas”, em que tudo era decidido em consenso, e que não disse que o Vereador Álvaro estaria sendo 
processado no outro dia; esperava que ele não levasse pelo lado mau, porque ele apenas tinha feito 
uma advertência, como amigo, ao Vereador Álvaro. Parabenizou seu afiliado Edson Chiminski, que 
estava de aniversário no presente dia. VEREADOR ÁLVARO Líder PT- Saudou novamente a todos os 
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presentes. Lamentou a morte da esposa de Adão Pretto. Disse que foi uma honra ver o Vereador 
Renato jogando no campeonato, que disse ter levado “pau” do time do Vereador Renato, mas não foi 
tanto assim, porque quem entra na chuva é para se molhar. O que aconteceu é que foi colocado uma 
gurizada para jogar e mesmo não valendo nada o jogo pegou fogo, porque a gurizada gosta de disputa 
e futebol é isso. Disse que o Vereador Osmar deve estar certo do que disse e que também sabe que as 
reuniões são gravadas, que está bem atento ao que está acontecendo. Agradeceu ao Vereador Ivan 
por ter trocado a sua reunião itinerante pela dele que seria no salão da Capela Nossa Senhora 
Aparecida, sendo a pedido dele, do Vereador Renato e da Vereadora Rosa, que acontecerá no dia 03 
de maio, dizendo que quem ganhará será a população da Serra do Herval, que quer esta reunião. 
VEREADOR ILO Líder PMDB- Saudou novamente a todos os presentes. Pediu que fosse enviado 
ofício de pesar à Vó Armandina, esposa do seu Pedroca, dizendo que foi uma grande perda, por ser 
uma pessoa muito importante no Município e que foi uma surpresa por ser uma perda repentina. Usou 
o espaço: PRESIDENTE JORGE-  Convidou a todos os Vereadores para uma reunião, antes da 
sessão ordinária, na próxima segunda-feira, às 16 horas, com todos os Vereadores que puderem se 
fazer presentes, sendo uma reunião para tratar de assuntos do Município. Nada mais a tratar, o 
Presidente determinou encerrada a presente sessão, convocando os Vereadores para a próxima, dia 
26 de abril, às dezoito horas, no mesmo local.   
                                                    
 

 
Sala de Sessões, 19 de abril de 2010. 

 
 

         PAULO FERNANDO DE SOUZA                        JORGE BARRETO DE LIMA  

                    1º Secretário                                                             Presidente 

 
 
  ibeiro   as que não se faziam presentes quando eu fiz parte da tribuna. Eu quero enaltecer o trabalho do Vereador Ivan com a RST-470, sua assessoria, o senhor Eduardo, a nossa o  
 
                                        


